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una especie de participación política voluntariosa sin más respeto que a los

INUOSO CAMINOE ntender el sentido de la democracia, y aún más, vivirla, 
es

 un	 ificl
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al parecer imposible a nuestra cultura, en tanto que confundimos  co

intereses personales, o de grupo, al margen de la mínima conciencia social,
enmarcados en un pragmatismo desgastante que sólo favorece a las castas del
gobierno burgués. Estas castas, venden su modelo de democracia envuelto en
un engañoso pluripartidismo, tanto a ingenuos como a mercenarios de la
político. Los primeros, así creen acceder a la democracia, y participan ya en las
tareas legislativas o ya en las ejecutivas, ignorantes del impacto histórico de los
actos del gobierno al que sirven afiliados o no al partido de estado. A los
segundos, no les importa tanto la conciencia soclopolítica, como sus intereses
privados, mismos que consideran a salvo al amparo de la sombra del gobierno
burgués. Así, la ignorancia política por un lado y los intereses privados por otro, (o
la simbiosis de ambas cosas), tutelados por la burguesía que subordina al estado
a sus intereses privados, constituyen el modelo de la democracia mexicana,
frente a la cual, hay escasa resistencia y menos posibilidad de cambio, a defecto
del cuasi modo ente social de nuestro país.

En descargo a la circunstancia política nacional, son dignos de
reconocimiento aquellos serios intentos de construír una democracia verdadera,
a pesar de la cultura del cllenteiismo que vive de la "gestión social" que socava el
ritmo del avance, y socava el rumbo a la democracia social. Es demasiada la
víscera invertida en los afanes grupistas, y poca la inteligencia aplicada en la
construcción de un modelo de participación política, del cual se desprenda en
verdad la igualdad social. Aunque el concepto "Igualitarismo", cause escozor en
las estructuras de manipulación y explotación social, este concepto, es un
aliciente de lucha, que llama al mejoramiento de las mayorías.

No obstante los logros obtenidos por el Joven PRD, falta mucho para
concebir la unidad como resultado de la democracia Interna existente sólo en
los discursos y, ausente de la ruda praxis: unidad y democracia son dos líneas
políticas, que para su ejercicio requieren, no nadamás de talento y tolerancia,
sino también de conciencia social y política, amén de un alto sentido de
responsabilidad.

El PRD es en esencia la suma de la izquierda mexicana, frente a la
democracia impuesta por el gobierno que privilegia la explotación social, en
beneficio del gran capital nacional y extranjero, y que se apoya en el sistema
político pluralista, donde el peso específico de la globalización orienta el trabajo
legislativo, y empuja cada vez más a las fuerzas de izquierda, hacia un
socialismo (moderado) "parlamentarista", en función de subordinar las
negociaciones al transnacionalismo económico, bajo el pretexto de la creación
de empleos, y la argumentación de la "diversificación" económica de los
pueblos, sin hablar para nada en ningún momento, de distribución de la riqueza
o democracia Internacional, a defecto de una globalización oligárquica, que
considera la mano de obra como parte de su propiedad privada, como un
activo involuable en la economía mundial de todos los tiempos, e históricamente
al margen del plusvalor, en tanto objeto de explotación.

Muy atrás quedó el romanticismo revolucionario, de quienes veían en
"La dictadura del proletariado", el tránsito a la abolición de las sociedades
clasistas, y el acceso a una real y equitativa distribución de la riqueza. Este
pensamiento revolucionarlo se dispersó en la atomización que originó la
perestrioka, ganó obsolescencia en la desbordada modernidad tras la caída del
Muro de Berlín, y al parecer, quedó sepultada bajo los escombros de las "Torres
gemelas", sobre los cuales, de inmediato se erige la omnipotente voluntad de la
máxima personificación clasista mundial, que reclama para sí, la unidad de los
países subordinados a la economía del gobierno global, clamando una feroz
venganza, misma que a su satisfacción endosa todo el petróleo del Golfo Pérsico
y el menoscabo de aquella soberanía, bajo el pretexto de terminar con el
terrorismo: algunos asambleístas de la ONU, curaron en salud la
institucionalidad de la "aldea global" con obligadas protestas de oposición ante
el imponente poder unilateral, de quien se extendía sobre el mundo la
abominable sombro del príncipe. Fue así, el más espectacular reality show de
nuestros tiempos, vía satélite, y vía política. El terror es real, y deriva de alguna
manera, de la fuerza con que el petróleo substancia a su poseedor. Por eso
hay que poseerlo en tanto no sea desplazado comercialmente por otro
e er•é , ' .0val pasa con el gas natural, doméstico e industrial, como el que

subyace en "El Golfo de Sabinas y la la Cuenca de Burgos" en
los Estados de Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y el sur de
Texas. -ITexasi Nunca Los Estados Unidos angloamericanos
y México "estuvieron tan unidos". Será por eso que
los superficiatarlos de esas regiones mexicanas, creen más
que nunca en la propiedad privada, igual como los
millonarios petroleros del sur de Texas. Se piensan, se sueñan
Igual, con el mismo poder económico, con la mismo influencia

sobre el estado, con el derecho a usufructuar el trabajo colectivo en la extracción
y venta de gas natural, y carbón en el caso de la región carbonífera de
Coahuila. Al respecto, hay qué decir que, hablar de la "tercera vía,
neoliberalismo y estado mínimo, es hablar de una sola cosa: adelgazamiento del
estado (menos Intervención de este en la economía) y, robustecimiento de la
economía privada, es decir que, el gobierno es reducido a las acciones
coercitivas ("impartición de justicia"), la educación pública (aparato ideológico
de estado, mediante el cual se procesa al ciudadano que el sector patronal
requiere), salud (aparato que se encarga de dar mantenimiento a la maquinaria
humana, en función de la explotación eficiente) y, asistencialismo
(administración de la pobreza controlada, en función de menoscabar el
plusvalor de la mano de obra, en el ámbito de la producción). Esta estructura, es
la que ha de sufrir transformación mediante las reformas integrales de estado,
entre las cuales, las más esperadas y ambicionadas en el sector privado, son las

GAS DE LA "CUENCA DE
BURGOS": COAHUILA, NUVO
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El petróleo y la energía eléctrica constituyen el principal eje de la economía de estado. Su
rendimiento es la base en la que descansa gran parte del gasto público, en términos de
educación, salud, seguridad y, desde luego, el pago de las gordísimas nóminas de
funcionarios de gobierno. Todo este gasto se convertiría en utilidad privada, si estos
sectores se abren a la inversión privada.

El estado se transforma. Ha decidido que es suficiente la masa social creada
como inversión económica del estado burgués; considera que esta ha llegado a su óptima
madurez, y es capaz de reproducirse por sí misma, con un gran sentido de pertenencia
social de estructura sin la tutela gubernamental. Así, desde el auto-empleado y el obrero,
hasta el capitalista, cada cual en su rango, acepta sin mayores conflictos su lugar en la
estructura social, según su rol en las relaciones de producción. El sistema funciona ya por
inercia; las reformas de estado no presentan mayores problemas a la vista, el pueblo está
perfectamente adaptado a las formas de explotación de que es objeto. Los activos de
estado, con los que se sufraga el gasto público, arriba mencionado, pueden pasar ya a
manos privadas pero, los primeros efectos de estas profundas reformas, se sentirán en los
flacos bolsillos del pueblo, ya que entonces ese gasto será sufragado con mayores cargas
fiscales, es decir, con más impuestos. Estas acciones legislativas fortalecerían la
acumulación de la riqueza en la cúpula social. El gran capital nacional y extranjero,
quieren en sus manos la generación y distribución de energía eléctrica, la exploración,
extracción y comercialización del petróleo y sus derivados, igualmente sucederá con el
gas natural. Esto, es el franco embate del neoliberalismo, mismo que se deja ver ya, sin
temor al rechazo en populosos comerciales de inducción y, en las pretensiones taxistas de
imponer por lo pronto, el 10% de Impuestos generalizado en todo consumo, incluyendo las
medicinas. Así piensa el ejecutivo federal, sustituir la fuente de ingresos al privatizar los
activos estratégicos que aún son de todos los mexicanos. Para que esto sea posible, los
diputados federales tendrán que desmantelar la Constitución Nacional, haciendo las
reformas que lo permitan, creando el estado mínimo, es decir, menos gobierno, más
iniciativa privada. Coahuila, envió para esto, tres diputados neoliberales bien definidos:
Oscar Pimentel, Alejandro Gutiérrez y Manuel Lólpez N/diarrea!.

Es notorio el hecho de que, frente a todo esto, no haya la mínima iniciativa federal
que haga referencia clara, a alguna mejoría sustancial en materia de salarios, que
sustente una justa distribución de la riqueza, lo cual no se da en la creación de empleos, en
tanto que estos sólo evidencian el crecimiento de la explotación social. Los salarlos de las
diferentes zonas económicas de México, más que abatir el rezago social, lo han
fomentado. Finalmente, la creación de empleos, es un espejismo del bienestar atado a la
tasa de explotación, que frena el desarrollo de la clase trabajadora.

Abrir la zona estratégica del país, (la energía), a la inversión privada, no sólo es
entregar el centro del poder, si no que además, también se entrega la seguridad nacional,
a muy pocas y poderosas manos. Cada vez que se encienda un foco, cada vez que se
guise un huevo, cada vez que se ponga en marcha un carro, el fluido económico tendría
un sólo destino: la acumulación del capital privado, en despojo de lo que hoy se utiliza en
el gasto público. Ya de por sí, hablar de foco, huevo y carro, es hablar de una cadena de
consumo anterior. Lo que pone en claro que una sola clase monopoliza la economía total,
como resultado de la estructura social clasista. Esas pocas y peligrosas manos, tendrían el
poder de restringir, sabotear, negar y/o tasar el costo de uso de la energía, ya en pleno
fundamentalismo de mercado. Este es un buen momento de frenar el pernicioso
paternalismo gubernamental para ricos. Este es el momento, en el que los diputados
perredistas verán crecido el compromiso con la ideología que da sustento, a la mejor
alternativa de la izquierda mexicana. Es un período, en el que los legisladores de los
diferentes partidos, mostrarán su verdadera posición Ideológica y la dirección de su
compromiso político, el cual tendrá respuesta y factura en los ejercicios electorales del
2005 y 2006. Hoy por tal situación, los movimientos sociales comienzan a endurecerse. SI
las Iniciativas que conllevarían a la reforma Integral del estado no pasan de aquí al cierre
del 2004, ya no será Fox quien promueva tal propósito.
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Quinto Sol. (5°. Sol en adelante).- Después de un largo trecho de actividad priísta,
encuentra en el PRD, un espacio para continuar la importante tarea de la política.
¿Cómo se siente en el PRD, cómo lo han tratado?
P.D.- Bueno, ya contendí para la Presidencia Municipal en una candidatura común,
con otros partidos, obviamente incluido principalmente el PRD, como candidato
externo. Hoy, soy candidato interno, soy militante del PRD, cosa que me da mucho
gusto; estoy muy contento. Me identifico con el ideario, con los programas de acción y
la plataforma electoral y política del partido, y bueno, me han tratado muy bien tanto en
el Comité Ejecutivo Nacional, como en los directivos estatal y municipal, como
militante que soy. En estos momentos estoy trabajando muy a gusto con todas las
expresiones perredistas del Sexto Distrito Electoral Federal, al centro de una unidad
excelente, con la cual espero ganar estas elecciones extraordinarias: es un esfuerzo de
unidad y trabajo.
5°. Sol.- Un trabajo de Legislatura Federal, indudablemente que no es algo sencillo ni
simple; más en estos tiempos en que nuestro país se abre a una democracia más cercana
a la realidad social: tarea que requiere de mucha responsabilidad y conocimiento, en
los términos del Pacto Federal: Pensando en el país, en el Estado de Coahuila y,
particularmente en la región de la Laguna, ¿qué opina de las reformas que el Ejecutivo
Federal pretende, en cuanto a energía y fiscalización?
P.D..- Primero que todo, tenemos que definir una política económica y, en esto, la
propuesta del Partido de la Revolución Democrática, no sólo es viable, sino que
además generaría el empleo necesario en estos tiempos en el país; fomentaría la
inversión, con lo que se generarían ingresos para los mexicanos y para el propio
gobierno. En segundo lugar, y hay que ser cuidadosos en materia fiscal, porque no
podemos incrementar los impuestos, ya en México se pagan demasiados, y el
gravar a las personas que menos tienen, con impuestos adicionales en medicinas y
alimentos, es cosa que yo en lo personal, el PRD y nuestra plataforma, lo consideramos
inviable. Tenemos que buscar otros mecanismos que permitan una mejor captación, y
sin lesionar la economía familiar, que además permitan ahorro. En lo que respecta a
las reformas de la energía eléctrica, quiero decir que debemos ser muy cuidadosos;
las privatizaciones no han dado buen resultado en nuestro país: han resultado en
sendos fracasos, como la bancaria y la de las carreteras: puros fracasos que terminan en
los famosos "rescates" carísimos y lesivos a la economía pública nacional. La
Reforma Eléctrica debe darse en un marco de respeto a la Constitución Nacional,
para no desmantelarla, en función de no perder la rectoría del Estado. Podría
darse un pequeño grado de inversión nacional en la generación de energía pero, la
transmisión, la conducción y la distribución, así como la CFE y Luz y Fuerzadel
Centro, deben de quedar en manos del Estado, para que la rectoría en esta materia
siga siendo del Estado.
5°. Sol.- El punto número siete de la plataforma política de esta campaña
extraordinaria, (misma de la campaña ordinaria), habla del derecho a un medio
ambiente sano, exigible al Estado, por cualquier persona. En Torreón tenemos un
problema añejo en términos de ecología, que incluso ya ha causado daños
humanos por conducto de PEÑOLES. ¿Cuál sería su propuesta de solución al
respecto?
P.D.- En Torreón tenemos que trabajar mucho por el medio ambiente, no sólo con
PEÑOLES, hay otras empresas contaminantes; hay una terrible deforestación en la
zona, lo que no nos permite tener pulmones naturales que mejoren el aire y el ambiente.
Considero que tenemos que ser muy vigilantes de las medidas que está tomando la
Secretaría de Ecología y Medio ambiente, respecto a las normas establecidas que las
empresas están obligadas a acatar. Debemos ser muy cuidadosos en los procesos
productivos, para que estas empresas hagan todas las

inversiones y realicen todas las acciones necesarias
para evitar la contaminación, y abatir los niveles que
nos preocupan, cuando están instalados como
PEÑOLES: en este caso ya hay una importante
remediación, a partir de las presiones que ha hecho la
ciudadanía y el propio PRD. Sin embargo, a
PEÑOLES le falta ahondar mediadas en cuanto a la
acumulación histórica de plomo, que ha hecho daño a
muchas personas, sobre todo a las que viven en la
periferia de esa empresa; ese entorno, precisamente
ese entorno es el que urge reforestar debidamente, en
función de que, de ser zona habitacional, se convierta
en zona fabril. El "Bosque Ecológico" debe ser una
realidad por el bien del medio ambiente para todos.
5°. Sol.- Paradójicamente, "La Laguna" es un
desierto. ¿Habría posibilidades de recuperar la
anteriormente famosa producción agrícola?
P.D.- El problema del campo es grave y añejo y, el
gobierno federal no está haciendo nada para
rescatar el campo. No nadamás es la falta de agua en
la "Comarca Lagunera", sino también la falta de
créditos oportunos, y la incompetitividad de la
inmerción del campo en el "TRATADO DE
LIBRE COMERCIO". Por eso hay desaliento en
los campesinos y agricultores. A pesar de todo,
tenemos un distrito de riego, y agua en el subsuelo, en
espera de mejores condiciones de gobierno federal,
para que la región vuelva a ser lo que antes fuera, y
mejor, en agricultura, ganadería y lácteos; cuestión
de armar una báscula legislativa que impulse
proyectos importantes: a eso vamos. Tengo que
decir que, si la cuenca lechera se ha mantenido es
porque los forrajes se traen de otras partes de la
república.
5°. Sol.- Aquí unimos dos cosas: ecología y
agricultura, por aquello de la contaminación de los
mantos friáticos. ¿Qué se puede proponer al
respecto?
P.D.- Bueno, hay que vigilar la extracción del
agua; tenemos que encontrar mecanismos para que
se extraiga no de forma indiscriminada, sino
regulada por la Comisión Nacional del Agua; que
esta institución defina la cantidad de extracción
explotable en la agricultura, y vigile la calidad del
líquido, a través de medidores de contaminación y
cantidad del mismo líquido. Tenemos que impulsar
mecanismos de recarga, mantenimiento de mantos
acuíferos, y de alguna forma limitar el área de cultivo
que se riega con agua de bombeo.
5°. Sol.- Hablando de distribución de la riqueza y, las
aportaciones que hace la Comarca a la federación, y
lo que Torreón recibe en respuesta, por un lado, y por
otro, vemos que las áreas suburbanas de Torreón
presentan índices alarmantes de pobreza, incluso
extrema. ¿Como se pude remediar eso?
P.D.- En tanto que el municipio de Torreón no cuente
con una justa devolución de recursos,
proporcionalmente a lo que aporta, seguiremos
teniendo problemas para abatir el rezago social. Si
bien es cierto que debemos apoyar zonas nacionales
con mayores indices de marginalidad que la nuestra,
es necesario que se revise la distribución de los
recursos federales para optimizarlos. Una vía posible
de optimización seria la posibilidad de que parte del
impuesto al valor agregado que cobra la federación,
sea cobrado y administrado de manera general por
los municipios y los estados, en función de que esos
recursos se queden en los lugares de origen, para
aplicarlos en ese tipo de demandas sociales.
5°. Sol.- ¿En educación pública, yen la perspectiva
de esta región, Torreón tiene la suficiente
infraestructura para el futuro que se pretende
generar?
P.D.- Sí, en materia de infraestructura la Comarca
Lagunera, al respecto, es suficiente en educación
básica, media básica y superior. Es necesario
apoyar a las familias de escasos recursos, para
que los jóvenes de buen y alto nivel intelectual,
puedan acceder a carreras profesionales.
Tenemos que fortalecer los sistemas becarios y de
apoyo alimenticio escolar. ter
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ARISTÓTELES RANGEL
CAINDATO A DIPUTADO FEDERAL SUPLENT
POR EL PRD AL VI DISTRIT
Las generaciones actuales de jovenes mexicanos, constituyen un buen afluente
social preparado para la participación política, dado la apertura de la información
mundial, en referencia a las distintas corrientes ideológicas y modelos
económicos que operan en la "aldea global". La wueb es no una ventana, sino
una puerta virtual que conduce a cualquier parte del mundo, tanto a archivos,
bibliotecas, museos o diálogos personales de un hemisferio a otro del planeta, así
como a intercambio de información y, todo en un segundo, por decirlo de alguna
manera. Así los jóvenes que hoy se interesan por participar en la transformación
política, tienen una visión amplia y general, que les permite particularizar su
esfuerzo en su comunidad regional o nacional, con mayor conciencia, pero sobre
todo, más a tiempo en su vida; tal es el caso del joven Aristóteles Rangel quien
siendo estudiante de derecho, y ya en la parte final de sus estudios de
licenciatura, participa en esta contienda extraordinaria por el VI distrito federal,
como candidato a diputado suplente, en la fórmula del PRD y bueno, aquí está
una entrevista que concede a este medio:
5° Sol. - ¿Qué edad tienes?
A. R.. - Este mes de noviembre cumplo 22 años.
5° Sol. - Es una buena edad para iniciarse en el trabajo político. ¿Qué te parece la
plataforma legislativa del PRD?
A. R..- La plataforma legislativa del partido se sustenta en principios
fundamentales del hombre, en la justicia y seguridad social; en la equidad
distributiva de la riqueza del país como sustento de la democracia social. Esto
marca la diferencia del PRD y, lo pone por encima de los demás partidos, política
e ideológicamente, y como forma de gobierno. El PRD no hay duda, ya es el
partido del presente, en términos de diputaciones locales somos mayoría en el D.
F., y en Zacatecas; varios estados de la república y muchísimos municipios ya
son gobernados por nuestro partido. Creo que pronto estaremos en toda la
República; no lo dudo. Los jóvenes no lo dudamos. Me parece una plataforma
excelente.
5° Sol. - ¿El PRD es un espacio político en perspectiva para los jóvenes?
A. R.. - Yo estoy en esa perspectiva. Estoy a un año de terminar mi licenciatura, y
tengo aquí mi primera oportunidad de iniciarme en las tareas políticas, lo que
evidencia la apertura del partido a la participación de la juventud; creo que el
PRD cree en los jóvenes como portadores de la esperanza y de la transformación
necesaria en el país.
5° Sol.- Dentro de la Plataforma hay un punto relativo al financiamiento a la
educación pública superior, y escuelas de tiempo completo, donde se habla de
incluir alimentación y asignatura de idiomas. LAO-
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(Continúa entrevista)

5°. Sol.- Entonces, en cuanto a programas educativos estamos bien,
pero, ¿en cuanto a modelos no hay qué cambiar nada importante?
P.D.- Lo que se requiere es elevar el nivel y la calidad académica en las
escuelas públicas, y sobre todo procurar que los usuarios del servicio
educativo tengan los recursos y los medios para que desarrollen su
educación y cumplan sus metas personales y sociales. Debemos estar a
la vanguardia de los adelantos tecnológicos y científicos mundiales,
para las exigencias de competitividad a que nos somete el TLC y lo que
al parecer es, una inminente globalización. Si nuestros niveles de
investigación, aplicación técnica y científica, a partir de la educación
están por debajo de la vanguardia mundial, nuestra inmersión en el
ámbito global tendrá resultados deficientes e inequitativos.
5°. Sol.- ¿Es necesaria una revisión a los resultados del Tratado de Libre
Comercio, referente a lo que se observa en nuestro estado de Coahuila?
P.D.- Bueno, el TLC ya no es un proyecto, obviamente: ya es un
conjunto de programas en plena operación internacional; la economía
de los países asociados en esto, ya no son una economía aislada. En
términos económicos, todos pertenecen a "la aldea global". El problema
que tenemos en México, sin que Coahuila sea la excepción, es que el
gobierno no ha podido preparar a todas las áreas de la economía para que
compitan en esos niveles. Falta preparación a los grandes, medianos y
micro empresarios, igual como a los trabajadores, para que podamos con
la competencia internacional en todos los sentidos, en la lucha por los
mercados. En todos los países, antes de abrir sus puertas al mercado
internacional, hacen una planificación general previo diagnóstico, para
no medir sus fuerzas en falso, sino con las mayores probabilidades de
fortuna, entonces se capacitan, se fortalecen en todos los sentidos para
competir entre los grandes del mundo, con mejores condiciones de
igualdad En México la apertura fue abrupta, no se dieron los tiempos
para el fortalecimiento interno y eso, nos ha metido en desventajas y por
lo tanto, hemos perdido una gran cantidad de competitividad en los
mercados, lo que ha desembocado en el desempleo que nos aqueja.
5°. Sol.- Paco Dávila, el candidato, en términos de responsabilidad al
buscar la representación federal de las personas que viven en el sexto
distrito, cómo se siente.
P.D.- Es una gran responsabilidad ser candidato a cualquier cargo de
elección popular. En este caso, ser candidato del Partido de la
Revolución Democrática, y ser candidato de la unidad de todos los
perredistas de la Comarca Lagunera y del Estado, frente al dos mil cinco
y dos mil seis representa una gran responsabilidad, primero porque hay
que desarrollar una buena campaña, con la que se pueda lograr una gran
estructura en el distrito en el que contiendo y con eso, que por
consecuencia se estimule la estructura del partido en todo el estado.
Segundo, porque de alcanzar la diputación, que estoy seguro de lograr
este catorce de diciembre, con el voto de todos los torreonenses, a
quienes representaré dignamente, abanderaré sus cusas, abrazando las
propuestas del PRD en beneficio de los que menos tienen, de todos los
torreonenses y todos los coahuilenses.
5°. Sol.- ¿algo que quiera agregar por último?
P.D.- Pues nadamás felicitar al Comité Ejecutivo Estatal por la visión
que se tuvo al fundar este periódico, que sin duda será un vínculo de
comunicación entre los dirigentes, los militantes, y la comunidad en
general de nuestro estado de Coahuila. De tal forma que estaremos más
en contacto y comunicación y, lo que es muy importante, esto nos dará
mayor certeza en el trabajo político y la unidad entre todos nosotros será
una feliz consecuencia, frente a los retos que se avecinan, por lo que
hemos de hacer del PRD una fortaleza en la participación política. Cada
día tenemos que construír esa fortaleza.
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A. R..- Ese punto es muy importante. Si partimos de la base del Artículo
3° constitucional, que señala la obligatoriedad de la educación básica y,
dice también que el estado promoverá todo lo necesario para que se
capacite al educando, en función de que adquiera la técnica y los
conocimientos, a beneficio de la nación. Es el proyecto de la nación
misma contemplado en nuestra Carta Magna. Sin embargo vemos en la
realidad que las mejores escuelas, lamentablemente son sólo de la
iniciativa privada y, desde luego, toda iniciativa privada es una empresa,
es un ámbito de negociación en donde se vive, se lucra con el producto
que ofertan, en este caso, la educación. Esto, de alguna forma contribuye
a que se vaya perdiendo el proyecto de nación de que hablo, ya que a
defecto de la diferencia entre la educación privada y la educación
pública, se establece a consecuencia también la diferencia clasista que
impide que exista una democracia cualitativa, e impide la equidad en el
bienestar social. Entonces, en nuestra Plataforma Legislativa, está claro
el propósito de trabajar en el rezago social, dando pasos importantes.
Creo que el principio de fondo, para que los procesos de enseñanza-
aprendizaje tengan efecto positivo en los usuarios del servicio
educativo, en términos de capacidad físico-mental, por aquello de la
importancia de la retención en función del razonamiento, es, en primer
lugar la alimentación porque, si esta es deficiente, la estructura
psicomotriz no está al cien por ciento. En cuanto a las asignaturas de
idiomas, en el partido, consideramos que los mexicanos del futuro,
deben tener la capacidad de convivir en una civilización globalizada y
totalmente comunicada.
5° Sol.- Sí, nuestra constitución dice que la educación debe ser
democrática, y que debe estar en contra de la servidumbre. El egresado
de una educación privada, se integra a la sociedad productiva con una
mentalidad individualizada, es decir sin una conciencia social solidaria,
y con la única meta del desarrollo personal, y como tú dices, esto
contribuye a que se diluya el proyecto de nación. Por otra parte los
egresados de la educación pública, se integran al sector productivo con
una mentalidad de servicio, más solidarios con el progreso empresarial,
que con el desarrollo general del país. Esto es un conflicto para el
proyecto de nación. ¿Qué pasaría si hubiera mayor apertura en la
educación privada para jóvenes de escasos recursos: habría conflictos
de clase en la población estudiantil?
A. R..- De alguna forma yo he visto ese tipo de conflictos. He tenido la
oportunidad de cursar mi educación en instituciones privadas; he
convivido con estudiantes de escasos recursos, becados. En la
universidad en donde estudio hay un grupo de muchachos becados
originarios del Estado de Campeche; ellos son de ascendencia maya y
enfrentan precisamente eso y bueno, están adquiriendo una mentalidad
individualizada, empresarial, lo que de alguna forma irrumpe en ellos
corrompiendo su concepto sociocultural de origen.
5° Sol.- En la plataforma legislativa de que aquí hablamos, hay un punto
que se refiere al respeto pleno a los derechos de los pueblos indios de
México, a partir de los acuerdos de San Andrés, para establecer un
sistema de autonomía política. En este sentido, y hablando de la
mentalidad que se fomenta en este tipo de becarios, con la cual regresan
a su estado cultural, ¿cómo pueden generar progreso entre los suyos sin
causar rompimientos con sus usos y costumbres ancestrales?
A. R..- Bueno, ese es precisamente el escollo que se tiene que trascender.
Es sumamente dificil aventurar así como así, una opinión a título
meramente personal, dado que es una responsabilidad de todos los
mexicanos pensar en ello y llegar a consensos, contando principalmente
con las comunidades indias: no podemos pensar ni por ellos, ni sin ellos
en este asunto. Sin embargo, quiero decir que la historia de la humanidad
no miente y nos enseña en sus hechos, en los cuales vemos los avances
de las distintas civilizaciones que se han sucedido una tras otra, y en su
evolución, los usos y costumbres que se adoptan son un ejemplo. Los
pueblos no permanecen en el pasado. En Grecia por ejemplo, la
democracia de antes y después de Pendes es distinta, y muy diferente a
la que los griegos actuales practican, hablando de un mismo pueblo y su
evolución; asumiendo los cambios que el imperio romano les impone en
su momento. De ello, sin embargo aportan al mundo el importante
acerbo filosófico, intelectual y cultural de toda su historia para siempre
pero, no viven en el pasado. Sería como pensar que a pesar de la
globalización, los países debieran permanecer impasibles, invariables

al interior y al exterior de sí mismos, es decir, cerrados. Eso sería fatal.
Transportando la idea a los pueblos indios, pensemos en que ellos son
autosuficientes en algunas cosas, sin embargo para otras, tendrán que salir y
buscar en otras esferas lo que les falte. Sus incursiones serán primero, hacia
esferas comunes, después hacia esferas diferentes. En el sentido más elemental,
diremos que son movimientos de sobrevivencia. Es decir, hay que moverse, pero
no perder la raíz. La cultura debe preservarse, igual como la vida; ambas van
juntas. ¿Cómo hacer para que así sigan? Pero sin que se queden atrás. Esa es la
cuestión.

( Al margen de la entrevista. En cuanto a la fuente primigenia de la ideología que
anima a las posiciones de izquierda política mexicana, esta se encuentra en
Europa: Alemania, en la filosofía, Escocia por la escuela histórica, Francia por el
socialismo, e Inglaterra por la economía política, si hablamos del Marx que
influye en el mundo desde el siglo XIX, nutrido en la aureola lumínica de
Rousseau, Volatire, Holbach, Lessing, Heine y Hegel. Marx, en su tiempo se
nutría de toda la literatura social-filantrópica. Todo ello constituye el campo de
ideas ante las cuales sucumben las sociedades feudales y se laxa el pensamiento
teológico. Marx aprende de la sabiduría burguesa, pero lo que produce a partir de
ese conocimiento, es la crítica radical de los fundamentos económicos y sociales
de esa misma sociedad. De ahí emergen las poderosas teorías del capital, el
materialismo histórico y el materialismo dialéctico, que desde entonces se irían
extendiendo por el mundo en la revolución ideológica más importante de los
tiempos modernos. El siglo XIX es de sacudimiento ideológico. En ese tiempo,
México se debate en la lucha de castas y búsqueda de identidad. Españoles,
criollos y mestizos se disputan el poder. La disolución de la Nueva España marca
el rumbo independentista, lleno de indígenas conversos, de los cuales, miles no
conocieron ni las Luchas de la Independencia, ni de la Reforma, y aún más,
tampoco de la Revolución Mexicana. Vivían en lugares inhóspitos, o imposibles
al transito de la humanidad criolla o mestiza, en los estados del sur. Esta reflexión
traza en paralelo aquello que sucede en el mundo ya desarrollado, metido en la
revolución industrial e ideológica, y los sacudimientos viscerales de un país en
ciernes, que entonces, -como hoy-, no se repone del estigma de una cruel
conquista que pare mestizos como la nueva raza para un nuevo país, que aún no
acaba de hacerse y vive el dolor eterno que arrastra desde la pre-hispanidad. Casi
doscientos años han pasado desde la independencia; casi se ha ido un siglo de
Revolución, y he aquí, que la historia nos presenta una paradoja: En una
conferencia pronunciada por el maestro Andrés Henestrosa, a mediados del 000
de este siglo XXI, decía que "las conquistas se consuman en el idioma y en la
religión". Esto nos hace pensar en los chontales, tzotiziles, choles, lacandones,
tojolovales y otros tantos grupos étnicos que han subsistido inconquistados, en
tanto que no son hispano-hablantes, (salvo algunos bilingües), y que ni
participaron, ni fueron representados ante aquel "Decreto Constitucional para la
libertad de la América Mexicana" (Constitución de Apatzingán del 22 de octubre
de 1814). Los indígenas, culturalmente eran ajenos a "El Plan de Iguala", a los
"Tratados de Córdoba", y desde luego, ajenos al "Congreso Constituyente" del
15 de noviembre de 1821"; estaban lejos, culturalmente lejos los indígenas, del
"Constituyente del 27 de junio de 1823. Cuando ya México es una Nación
Republicana, Representativa, Popular y Federal, (Acta Constitutiva...
31/01/1824-), los indígenas resuelven sus problemas comunitarios, según sus
usos y costumbres y en su propio idioma. No hablaban español. Igual pasaría
después históricamente, en todos los eventos constituyentes, incluyendo el de
1917, no habrá representación indígena en tales eventos. ¿Cómo imponerles
constituciones en las que no participaron, ni fueron representados en forma
alguna? La de los indígenas, son culturas que de forma paralela han concomitado
con la nuestra, aunque siempre los hemos considerado como pueblos mexicanos.
Ahí es donde está la paradoja. En términos de idioma, cultura, política y
gobierno, tendrán que ser mexicanos quienes conquisten a esos hermanos
mexicanos. Ahí está la quididad del asunto.) ¿Cómo se les mostrará respeto en el
proceso de conquista, de transculturación, de enajenación a las costumbres
occidentales? ¿A quien interesa la occidentalización de las comunidades indias,
a ellas o a los mestizos, y por qué?)
5° Sol.- La laguna, es una región importante no nada más para Coahuila, sino que
es un motor importante para todo el país. En la Plataforma legislativa federal del
partido se habla de una nueva política agrícola, para impulsar la producción del
campo. También habla de terminar con aquellas intermediaciones nocivas al
desarrollo de los pequeños y medianos productores. La laguna ya no nadamás es
agrícola, es decir, que los períodos largos de sequía entre otras cosas estimularon
la diversificación económica de la región pero, aunque la laguna ya no



FIN
Y México sigue igual

i,"s porque mejor
no se avienta usted

e felices a todos?
nos %lac 

unta.	 91...2.kciá,,, una.c.taiect, en, &aguja,. gbiAncita, quincerw c12, dickenignaAt 003

6
HUMOR DE ROJILLOLos perredistas vamos por más! 

nadamás es agrícola, ¿es aún útil en algo este punto, es central o ya no tan
importante?
A. R..- En, "La Laguna" antes hubo, mucha vegetación; se daba mucho
el algodón y la vid, pero ya no, eso mi generación ya no lo alcanzó.
Tuvimos que encontrar otras formas de desarrollo y bueno, pues hoy
somos una zona industrial maquiladora y lechera importante. En cuanto
a el campo, es obvio que necesitamos apoyo del presupuesto y
programas federales, cosa que sentimos que no se ha dado como es
debido. Por otra parte creo que el TLC no ha permitido un buen
desarrollo para nosotros. Mientras que en los Estados Unidos los
subsidios son muy grandes y marcados, en México el campo es
desamparado por el gobierno; estamos al revés. Esto hace la diferencia:
allá hay mayor producción y calidad con mercado mundial, en tanto que
aquí, lo único que crece en el campo es la dependencia insatisfecha, que
por efecto lleva a el área urbana a la necesaria super importación de
productos alimenticios, como si el espíritu del tratado fuera el
aclientelarnos para siempre. Es urgente una seria y minuciosa revisión a
los tratados, y si es preciso modificarlos en función de resultados reales
para el país, bajo una óptica democrática, es decir que no sólo los
grandes comerciantes y empresarios sientan los beneficios, sino que
estos se extiendan al pueblo, ya que fue en su representación que se
firmaron esos tratados.
5° Sol.- Las reformas que tanto ambiciona el gobierno federal y algunos
estatales, respecto a la apertura de los sectores estratégicos de la nación a
la inversión privada, y a las reformas fiscales que impactarán la
economía familiar tanto en alimentos como en medicinas, ¿de qué forma
van afectando ya los ánimos populares; aceptará la gente?
A. R..- El tributo popular es una de las formas de contribuir con el
gobierno, sin embargo creo que los gravámenes que se pretenden son ya
de por sí lesivos, primero porque, por efecto encarecen los alimentos y
las medicinas que, por respeto a las garantías de salud y derecho a la
vida, deberían quedar al margen de todo gravamen. Además porque la
seguridad social tiene su talón de Aquiles y, creo que ese talón es
precisamente la comida y la salud. La canasta básica debe ser intocable,
debe ser respetada como garantía de salud y derecho a la vida. En cuanto
a la energía, bueno, pues es preciso acudir a la memoria histórica, y
recordar que esta no sería la primera ni la única apertura histórica; el
prorfiriato siempre fue abierto a la iniciativa privada y, precisamente a
ello se debe la lucha revolucionaria; eso no debería de olvidarlo el PRI, y
el PAN haría bien si busca resultados en la memoria: se evitaría palos de
ciego. Ambos partidos se enfocan a las necesidades actuales sin ver a
futuro, es decir, no asumen la responsabilidad del impacto histórico de
sus actos. Se dejan llevar o por una ambición desmesurada e insana, o
por una ignorancia manifiesta si no es que indolencia por el país mismo,
en tanto que se justifican en lo que creen soluciones únicas e
impostergables. Como que no les gusta pensar mucho, como que les
cuesta demasiado encontrar otras soluciones.
5° Sol.- Tanto afán nos hace pensar que la solución que se busca, más que
para la energía, es para el capital privado, tomando como pretexto la
"deficitaria" producción y distribución de la energía. Esto pone en claro
el paternalismo para ricos o, dicho de una forma más clara, la
subordinación del estado al gran capital privado: el establecimiento del
Estado Mínimo; la tercera vía, el famoso neoliberalismo, pues. ¿Algo
más para los jóvenes?
A. R..- Quiero decir por último, que los jóvenes estamos desilusionados
de la política que sexenio tras sexenio vemos pasar, sin que el país
emerja de su histórica crisis: siempre es lo mismo, propaganda y
promesas y, la realidad de siempre invariable ante nosotros. No quiero
que los jóvenes de mi generación nos hagamos viejos como las
generaciones anteriores en medio de la apatía. Ojalá mi generación
responda a sus compromisos históricos, y empeñemos un cuanto de la
vida personal por un tanto de la vida colectiva. En el fondo, todos
tenemos una esperanza, y aspiramos a un México mejor, a una vida más
digna, a un trato más justo. Es tiempo de que los jóvenes empecemos a
luchar por construir un mejor futuro para nuestras familias, y para las
generaciones que vienen atrás de nosotros. Y bueno, aquí estoy como
candidato a diputado suplente, con todas mis ganas de ser útil ami gente;
quiero participar en la construcción del país a partir de una legislación
más comprometida con la democracia y la justicia social.
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Arnoldo Martínez
Verdugo, indudable-
mente es uno de los
pilares más fuertes de
la izquierda política
mexicana. Nace en 192
en la Comunidad de
Pericos, municipio de
Mocorito, del Estado de
Sinaloa.
En la ciudad de México se inicia
como estudiante de pintura en la Aca-
demia "La Esmeralda", en la que eran maes-
tros Diego Rivera y Frida Kalho, militantes comunistas heterodoxos
ambos, y antagonistas de la dirección ortodoxa de Darío Encinas, en el
Partido de los Comunistas. Para entonces, y hasta los años cincuenta, en
los comunistas mexicanos permea las tesis estalinista que consideraban
que el hecho de entablar relaciones con el líder de la "Cuarta
internacional", o cualquiera de sus elementos, eran comportamientos
reaccionarios. La animadversión hacia Trtosky culmina en lo
irremediable, a manos del español Ramón Mercader el año de 1941. Así
era el ambiente histórico cuando los artistas plásticos en cuestión,
acercan a Arnoldo a las "Juventudes comunistas", ámbito de intens
tareas que pronto lo llevan a formar parte del Comité Central del
P.C.M., y seria también el tiempo en que tendrían lugar los vigorosos
liderazgos de Valentín Campa y Demetrio Vallejo, descollados en la
mítica huelga de los ferrocarrileros en 1958. Dos años después Arnoldo
asumiría la Secretaría General del partido, misma que sostendría hasta
1981. Eran los tiempos en que se extendía el período de "La guerra
Fría". Entonces, dos de los principales protagonistas de la historia
mundial eran Nikita Krouchev y Leonid Breznev; la tensión de las
fuerzas bipolares es otra referencia obligada de ese bloque temporal.
Arnoldo entonces viaja por el mundo siendo testigo de movimiento
comunista internacional, el cual tiene su primera sacudida en Hungría el
año de 1956, luego en 1968 en "La Primavera de Praga", que estremece
la conciencia de millones de comunistas en el mundo. Así, la "crisis"
del comunismo internacional, favorece las corrientes del
eurocomunismo floreciente en Europa Occidental, que comienza
planteando nuevas estrategias y conceptos de lucha política.
En su calidad de Secretario General del partido, dirige el debate
izquierdista entre conservadores y renovadores, luego del XVI
congreso del PCM. Uno de los elementos centrales del debate en la
mesa era sin duda, las cuestiones de método, ya que al interior del
partido existía el dilema de la lucha armada y la lucha democrática. Este
dilema, sin embargo, es disuelto mediante la postulación de Valentón
Campa, como candidato offline, en 1976, por la Coalición de Izquierda,
a favor de la lucha legal. Sin duda, este hecho estimula el pensamiento
del ideólogo liberal del sistema, Jesús Reyes Heroles, quien en 1978
impulsa la reforma política que, en 1980, da lugar a que el PCM
participe electoralmente con candidatos a los distintos puestos de
elección popular.
Las reacciones de los
grupos de izquierda
Radical, se hace sentir
en un precedente
Histórico sensible a los
ánimos del electorado
que se procesa
buscando la participa-
ción electoral legal.
El primero de julio de --
1981, Arnoldo Martínez Verdugo, es secuestrado por un comando del
Partido de los Pobres, quienes reclaman la devolución de cuatro
millones de pesos, más los intereses que hubieran generado en seis
años. El PSUM acusa directamente el golpe del secuestro, ya que había
recibido recursos provenientes de la guerrilla que secuestrara al
entonces gobernador guerrerense Rubén Figueroa, según las fuentes
del Partido de los Pobres. El PSUM paga cien, de los doscientos
millones de pesos que exige el PdLP.
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En 1982, Arnoldo es
candidato presidencial por
el PSUM, contra Miguel de
la Madrid del PRI y Pablo
Emilio Madero del PAN.
Es insoslayable que
Arnoldo, es un parteaguas
en la vida política de
México como luchador y
teórico de la democracia
desde 1960, año desde
cuando empieza a trabajar
de una manera programática
en la construcción de la
democracia, la cual fue conduciendo en
contra de las tradiciones
antidemocráticas de las izquierdas; esa
fue su participación, es decir, la
creación de las condiciones necesarias
al progreso político, mismo que a
influencia del triunfo de la Revolución
Cubana en México, da lugar a la
creación del MLN (Movimiento de
Liberación Nacional). De esta
experiencia, la dirección del PCM y el
grupo de Braulio Maldonado, quien
había participado en el surgimiento de
la Central Campesina Independiente,
entre otros grupos, como el de Otón
Salazar, personalidades como Renato
Leduc, Fausto Trejo y Raúl Ugalde,
decidieron crear un organismo para la
lucha electoral de 1964, "Frente
Electoral del Pueblo", al cual a pesar de
ser constituido legalmente en los
terminos exigidos por el gobierno, este
decide negarle el registro, lo que trajo
como consecuencia la postulación de
candidatos sin registro a los distintos
cargos de elección popular, con Ramón
Danzós Palomino como candidato a la
Presidencia de la República, por
ejemplo.
La línea de unidad de acción era
histórica en la izquierda mundial, ya
para entonces, y, aunque en México, en
los años sesenta no se planteaban
iniciativas convergentes
internacionales, el escenario comenzó
a cambiar en función de una
coexistencia política "pacífica", en la
apertura de la participación de los
partidos comunistas con otra fuerzas.
La idea de un partido orgánico que
surgiera de un pacto programático y
político, fue planteada por Arnoldo
Martínez Verdugo, hasta 1980, lo que
provocó todo tipo de reacciones dentro
y fuera del país; se trataba de algo
nuevo. Las lecturas al respecto eran
variopintas, desde la intención de
desaparecer al viejo partido comunista
fundado en 1919 cuando el sueño
mexicano no concebía la extinción de
la Unión Soviética, y abrigaba la
esperanza de una democracia socialista
de estado. Lograr que corrientes de
izquierda históricamente confrontadas
casi siempre, aceptaran constituirse en
un nuevo partido, en función de buscar
en el trayecto su identidad política, era

tan dificil, igual como
convencer a los viejos y
jóvenes comunistas
sectarios, de que podían
militar en el mismo
partido en que militaban
Heberto Castillo, Rafael
Galván y Alejandro
Gascón Mercado.Era pues
la de Arnoldo, una
propuesta dificil de digerir
en los niveles de
tolerancia y
gonceptualizaciónwlítica

de entonces. Para esto, la situacion del
país había dado sustento a las tesis de
propuesta de Arnoldo; la brutal
represión de que fuera objeto el
movimiento estudiantil en 1968, por el
despotismo díazordacista. La
experiencia de la guerrilla y su
criminal aplastamiento presentaban a
una raquítica izquierda atomizada.
Después, ya en 1979, la participación
electoral de la izquierda en coalición
con otros tres grupos políticos,
demostraba que era posible que viejos
rivales podían trabajar juntos en casi
todo. El escenario político de ese
momento nos presenta un PCM ya
como un partido legal, y con un grupo
parlamentario en la Cámara de
Diputados, la lucha de la Corriente
Democrática del SUTERM,
encabezada por Rafael Galván, no
había sido derrotada; el Partido
Mexicano de los Trabajadores,
dirigido por Heberto Castillo, no había
concurrido a las elecciones de 1979; el
PPS tenía una de sus mayores
escisiones encabezada por Alejandro
Gascón Mercado; la izquierda
oposicionista era vista ya con
normalidad, y en toda su
potencialidad. Entonces, había que
utilizar la legalidad conquistada para
fortalecer a la izquierda con la mayor
unidad posible, de ahí que, la propuesta
de un partido unificado fuera toda una
cátedra de estrategia política y lucha
antisectaria. Tal vez eso pensaba
Arnoldo Martínez Verdugo. Así, se
formó pues el Partido Socialista
Unificado de México (PSUM), Con El
PC, el Partido del Pueblo Mexicano
(PPM), el Movimiento de Acción
Popular (MAP), el Partido Socialista
Revolucionario (PSR) y el
Movimiento de Acción y Unidad
Socialista (MAUS). Años más tarde,
cuando la guerrilla urbana entra en
reflexión crítica de sus propias
acciones, muchos guerrilleros se
unieron al PCM, otros al PSUM;
muchos de ellos hoy, continúan la
lucha activa en las filas del PRD. Por
eso y cuanto falta por hacer, vaya este
reconocimiento a uno de los grandes
forjadores de la democracia mexicana,

oldo Martínez Verdugo. 
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Las hil
viaja
de pez en
de magia
en consuma

En las alcobas de a
sueñan las chavas
duermen las virgen
y navegan los sirenas
acompañando los navíos
de las noches ebrias

Desde las azoteas
las concubinas huelen los
...versos de sus amantes
convertidas en musas
terrenales durante el ángelus

Las hijas de la luna SOMOS
mujeres cálidas
terrestres
leopardos
vagando por Wirikuta

Luna llena
que bañas de plata los
jaguares
Ojo de mar de mar de luna

ayos de solsticio sal

elebración de la lengua!
piel del astro

testa india
es el papel camote de mi
cielo.
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JULIO ROBLEDO

En esta ciudad
hay mujeres que envejecen

solas
que de vez en cuando
a I abrir sus nombres

liberan los adioses
rgamente cultivados

la opaca luz de su sexo
y duermen agotadas

al interior
a noche que su piel no incendia

Sepultadas en el sueño
gimen

y su queja
más allá de las ventanas

se disuelve
en el aire que muere
al golpear un muro
bajo el sol más frío

Abren los ojos
como el final de la canción más triste

ntonces
omienzan
e nuevo
aria vida

Dibujo y composición,
de Julio Robledo
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Die Revolution	 Die Revolution
Historia del PRD

El Frente Democrático Nacional (FDN), que empezó su campaña como una iniciativapolítica de
algunos grupos y partidos, llegó al día de las elecciones convertido en un movimiento nacional.
El 7 de enero de 1988, el PARM, PPS, PSD, PSR, PFCRN y diversas agrupaciones políticas y
sociales constituyeron el Frente Democrático Nacional. Aquel día en el Polyfónim Cultural
Siqueiros ex funcionarios, dirigentes políticos, líderes estudiantiles y trabajadores, sumaron
fuerzas para luchar, por la vía pacífica y electoral, contra el PRI. Días después, el 12 de enero, en
Jalapa, Veracruz, el FDN presentó su plataforma electoral en la que ofreció revertir el
empobrecimiento de los grupos mayoritarios de la sociedad y hacer efectivo el régimen
democrático establecido por la Constitución.
La campaña del Frente Democrático estuvo marcada por el activismo. Cuauhtémoc Cárdenas
recorrió lo largo y lo ancho de la geografia mexicana. Realizó más de 1 200 actos en 746
localidades. Fueron significativos sus recorridos por Baja California, el Distrito Federal, el
Estado de México, Guerrero, Michoacán y Oaxaca. Cuatro actos influyeron significativamente
en el ánimo de la campaña: el recibimiento a Cárdenas en la Comarca Lagunera, el mitin en
Ciudad Universitaria, la declinación de Heberto Castillo y el cierre de campaña en la Plaza de la
Constitución.
El 10 y 11 de febrero, los habitantes de la región de la Laguna recibieron a Cuauhtémoc
Cárdenas en mítines sin precedentes. Esta región, que comparten Coahuila y Durango, fue una
de las primeras beneficiadas del reparto agrario en el gobierno de Lázaro Cárdenas del Río. Las
sucesivas políticas y la corrupción de los gobiernos post-revolucionarios mermaron los niveles
de producción y generaron un enorme descontento social. Cuauhtémoc Cárdenas visitó las
comunidades y municipios de Nuevo Laureles, San Isidro, Boquilla de las Perlas, El Esfuerzo,
Laguna Seca, Rosita, Francisco I. Madero, El Estribillo, San Pedro de las Colonias, Santa Elena,
Luchana, Matamoros, Gómez Palacios, San Felipe, Luján, Venecia, Tlahualillo, Esmeralda,
Bermejillo, Ciudad Lerdo, El Coyote, El Hormiguero, Granda y Torreón. En San Pedro de las
Colonias se reunieron más de 40 000 personas, en total esta gira superó a los 100 000 asistentes.
La visita a la Laguna del candidato del FDN coincidió con la de Carlos Salinas de Gortari,
candidato presidencial del PRI, quien recorrió esta región el 9 y 10 de febrero. Esta circunstancia
sirvió para contrastar las motivaciones y fuerzas que apoyaban a uno y a otro candidato. Para ir a
ver a Salinas se acarrearon a miles de habitantes de todos los municipios de la región. A unos los
llevaron con amenazas, a otros porque les pagaron entre 2000 y 5000 pesos (de aquellos años) y
un kilogramo de fríjol. Carlos Salinas fue recibido con el grito de "¡Cárdenas!", "¡Cárdenas!" y
despedido entre rechiflas y una lluvia de cáscaras de naranja y jitomates ante el asombro de los
organizadores.
Cientos y miles de campesinos recibieron con emoción y entusiasmo a Cuauhtémoc Cárdenas en
cada una de las calles por las que transitó y en cada una de las comunidades que visitó.
Literalmente entró en hombros en los mítines de Francisco I. Madero y San Pedro de las
Colonias. Faltaron vehículos para trasportar a todos los que deseaban encontrarse con el hijo del
general Cárdenas. En esa gira el cardenismo se reencontró con sus raíces sociales más profundas,
los campesinos pobres y marginados del país. "...esta mano recibió la tierra de su padre..." , le
dijo a Cuauhtémoc un viejo ejidatario, según cuentan las crónicas de aquel día.
El 27 de mayo, Cuauhtémoc Cárdenas visitó Ciudad Universitaria. Más de 50 mil estudiantes
acudieron al acto. Fue la primera vez que un candidato a la presidencia generaba tal
recibimiento en la Máxima Casa de Estudios del país. El significado de este mitin fue tan
importante como el número de asistentes. En 1986, el rector Jorge Carpizo impuso su reforma
universitaria. El propósito era la reestructuración de la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) en apego a la política educativa de ese sexenio. Ante este hecho, el
estudiantado reaccionó y generó un movimiento que logró suspender la reforma del rector y
convocar a la realización de un Congreso General Universitario. El Consejo Estudiantil
Universitario (CEU) generó y condujo al movimiento estudiantil más importante en México
desde 1968. A finales de 1986 y principios de 1987 las protestas estudiantiles se extendieron a las
calles y plazas de la Ciudad de México. En los diálogos públicos con los representantes del
rector, el CEU rompió el cerco informativo. Si bien en los debates trasmitidos por Radio UNAM
prevalecieron los temas universitarios, en el fondo se cuestionó la política educativa del
gobierno federal y la ausencia de democracia. El rector cedió después de una huelga estudiantil
de casi un mes. En 1988 la correlación de fuerzas en la UNAM favorecía al CEU. Ese día los
sectores mayoritarios de la comunidad universitaria apoyaron a un movimiento electoral
nacional y el FDN sumó a sus filas a uno de los sectores más movilizados y organizados de
finales de los años ochenta.
El 3 de junio, Heberto Castillo declinó su candidatura a favor de Cuauhtémoc Cárdenas, después
de múltiples reuniones y acalorados debates. El Partido Mexicano Socialista (PMS) había
elegido a su candidato presidencial en elecciones preliminares. En esos momentos el PMS
experimentaba su propio proceso de unificación. El Partido Comunista Mexicano (PCM), del
cual fue heredero el PMS, nació en 1919 y fue hasta noviembre de 1981 el partido político más
antiguo de México y el segundo de mayor duración de América Latina, después del Partido
Socialista de Argentina que surgió a finales del siglo XIX.
El 26 de junio, el FDN cerro su campaña electoral en un Zócalo llenó de simpatizantes y
seguidores. Las crónicas de ese día, en los diarios independientes al gobierno, dieron cuenta del
número, la diversidad social y política de los asistentes, mientras que para los diarios y
televisoras oficialistas la noticia fue intrascendentes. En la Plaza de la Constitución los
frentistas atestiguaron su propio crecimiento. Derrotar al PRI, hace unos meses imposible, ese
día parecía al alcance de la mano. Como movimiento electoral el FDN había llegado a su punto
más alto.
En el otro extremo del espectro electoral, el PAN también hizo una campaña caracterizada
por fuertes critica al gobierno priista. En su estilo, su candidato presidencial, Manuel J.
Clouthier realizó intensas giras proselitistas. Sus mejores actos fueron en los estados del
norte del país, principalmente en Sinaloa y Chihuahua. Clouthier representaba a los bárbaros
del
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norte, el grupo panista que desde mediados de los años ochenta ganó la dirección de la que hasta
entonces era la segunda fuerza electoral del país. Ese año el PAN distó mucho de ser la oposición leal
al sistema.
El cuadro electoral estaba completo. Una izquierda en frenesí, una derecha echada para adelante y un
candidato priista que recibía las criticas y sufría el deterioro del régimen posrevolucionario. Los
focos rojos se prendieron en la Secretaría de Gobernación.
El 6 de julio de 1988, el Frente Democrático irrumpió en el escenario. Fue la revelación de lo
desconocido. Un hecho imposible en el sistema político posrevolucionario. Los primeros resultados
que llegaron a la Comisión Federal Electoral (CFE), instancia dependiente de la Secretaría de
Gobernación y encargada de organizar las elecciones, fueron adversos al candidato priista Carlos
Salinas de Gortari. A partir de ese momento, el aparato de control político del Estado mexicano
operó con toda su fuerza. Alrededor de las 19:00 horas, Diego Fernández de Cevallos, representante
del PAN en la CFE, declaró que "...se nos informa en el Comité Técnico de Vigilancia del Registro
Nacional de Electores, que se calló la computadora, afortunadamente no del verbo caerse sino del
verbo callar..." Esta declaración marcó el fin de la campaña electoral del FDN y fue el inició de su
lucha en contra del fraude electoral.
En la noche de la elección Rosario Ibarra de Piedra, candidata del Partido Revolucionario de los
Trabajadores (PRT), Manuel J. Clouthier y Cuauhtémoc Cárdenas marcharon juntos hacia la
Secretaría de Gobernación. Cuando los tres candidatos opositores llegaron a las instalaciones de la
calle de Bucareli se encontraron con una enorme reja cerrada. Esta imagen ilustró con toda
precisión la nueva situación política nacional.
En un ambiente cargado de tensión, Jorge de la Vega Domínguez, presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI, anunció el triunfo "rotundo, contundente, legal e inobjetable" de su candidato,
cuando la Comisión Federal Electoral no había emitido ningún resultado de la jornada.
A partir del 6 de julio el FDN se movilizó para intentar contrarrestar la acción estatal. Recurrió a
todas las instancias legales para limpiar la elección, incluida la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Documentó el fraude electoral en las sesiones de la Comisión Federal Electoral y la Cámara
de Diputados. Movilizó de forma pacífica a sus simpatizantes en las calles y plazas públicas. El
miércoles 14 de septiembre, ante miles de simpatizantes congregados en el Zócalo, dijo que el
gobierno se había puesto al margen de la legalidad y con esto cancelaba los derechos ciudadanos de
los mexicanos, "nos quieren empujar a autoderrotarnos aceptando la imposición o a la confrontación
violenta" . Convocó a dar la lucha por la vía pacífica y legal. Invitó a Salinas de Gortari a cambiar
impresiones públicamente sobre los procedimientos que permitan devolver la legitimidad a la
institución presidencial, "...en sus manos está una solución legal a la crisis a la que el gobierno y su
partido han llevado al sistema político: su renuncia al cargo de Presidente electo abriría el camino
para restaurar la legalidad y legitimidad constitucional a través de un interinato y la convocatoria
para celebrar nuevas elecciones presidenciales..." En otra parte de su mensaje convocó a la gran
unidad revolucionaria.
Ante la desconfianza generada por los resultados electorales y ante el descontento de sectores
importantes de la sociedad, en varios puntos del país, el FDN enfrentó una disyuntiva de suma
importancia para el futuro político de México: llamar a la desobediencia civil o intentar abrir el
régimen por medio de la lucha política-electoral dentro del estado de derecho. Eligió la segunda
opción. El 21 de octubre de 1988, miles de ciudadanos convocaron a la creación del Partido de
la Revolución Democrática (PRD). 

mocracia, vota el 14 de diciembre
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e industrial), e impulsar la integración de la economía a la economía mundial.

b)	 Un régimen jurídico e institucional que asegure la vigencia de los
derechos económicos, y la igualdad de oportunidades para los mexicanos. Lo
cual requiere de un estado democrático, que represente a la población nacional y
a sus bases productivas y laborales. Para lo cual proponemos:

Un debate no es una carrera de las ideas a contrareloj, sino el formato,
mediante el cual, se plantean en síntesis los conocimientos que en el caso
de los contendientes electorales, se pondrán a consideración y luego, al
servicio del pueblo, y es ahí, en ese gladiatorio intelectual, que el
conocimiento y la experiencia, se constituyen en la mejor arma del
esgrima político.
El debate, es también de pronto, una extensión de arenas movedizas, que
sólo podrá sortear aquel, cuyas respuestas lo salven de la demagogia y la
retórica irracional, en pos de ir a buen recaudo electoral. Tal es el caso de
nuestro candidato a diputado federal por el VI distrito, Paco Dávila,
quien a esta contienda llega bien armado, no sólo con un amplio
currículo de participación ciudadana y política, sino además también,
con una excelente preparación profesional académica, y un conocido
desarrollo como persona y hombre de empresa, tal, cual ganador, mismo
del cual aquí transcribimos una síntesis de su postura y propuesta en este
debate celebrado en días pasados en la Ciudad de Torreón Coahuila, del
cual sale airoso y seguro de que, el resultado se verá a su favor en las
urnas este próximo catorce de diciembre:
Para Paco Dávila, la manera en que se pueden destrabar reformas, en
función de crear las condiciones de competitividad de México en el
ámbito internacional, es:
• mediante un gran acuerdo nacional, en el que participen todas las
fuerzas políticas, económicas y sociales, para definir esas reformas y
lograr la unidad nacional, como la fuerza que conduzca a nuestro país a
la vanguardia. Lo cual exige ahondar en la construcción de la
democracia, mediante el plebiscito y el referéndum; mediante la
transparencia en los comicios electorales, para que en verdad resulten
ganadores los mejores candidatos, lo cual generaría confianza en las
mayorías, a las que hay que responder con el cumplimiento de las
propuestas de campaña, traducidas en justicia, equidad y bien común.
Para esto es prioritario abolir las prácticas antidemocráticas, los fraudes
electorales y la corrupción, la impunidad, el despilfarro y el dispendio de
los recursos públicos, fortaleciendo los órganos de vigilancia y auditoria
del gobierno. México, necesita de un trabajo en equipo.
Una visión a largo plazo, regional y nacional, no puede soslayar los
hechos pretéritos y presentes para ser objetiva; esa es una condición
imprescindible para hablar de desarrollo sin caer en declaraciones
caprichosas o triunfalistas. En materia de política industrial,
infraestructura, desarrollo tecnológico y recursos humanos, nuestro
candidato argumenta que:
• Es urgente atender la necesidad de reorientar la política
económica de nuestra región y de nuestro país, misma que ha sido
conducida erráticamente por los gobiernos del PAN y del PRI. Mi
partido, el PRD, propone reactivar la planta productiva nacional, a fin de
lograr mayor número de empleos, mayor generación de divisas.
Proponemos un proyecto de nación sin perder la soberanía. Si bien
apoyamos de alguna forma el TLC, disentimos de la forma desventajosa
en que se dio para los mexicanos. Proponemos un crecimiento
económico que equilibre libertad con equidad bajo tres grandes
vertientes:
a) Desarrollo responsable: recuperar el crecimiento, incentivar el

empleo, la productividad y los salarios reales; mantener la
estabilidad monetaria para evitar la inflación y la devaluación.

a) Reestructuración productiva sectorial, regional y ambiental de la
economía (regeneración integral de la actividad agropecuaria e

1.	 Impulsar la inversión productiva privada, nacional y extranjera
desalentando la inversión especulativa.

2. Incrementar la inversión pública.
3. Fomentar e incrementar el ahorro interno.
4. Definir dentro de la política fiscal la estructura tributaria, que

promueva la inversión, el desarrollo y el empleo.
5. Impulsar la recuperación y expansión del mercado interno,

aumentando el gasto social y la inversión en proyectos de
aestructura.

6. Fortalecer la micro y pequeña empresa; impulsar la planta
productiva, organizando a los productores y autoempleados de la
economía informal.

7. Asegurar el financiamiento no inflacionario del desarrollo
mediante el manejo congruente de las políticas monetarias de
crédito y cambiarías, para canalizar el ahorro nacional a la
inversión productiva.

8. Procurar una negociación definitiva de la deuda externa, con la
comunidad financiera internacional y, revisar a fondo los pasivos
contraídos por todos los mexicanos a través del gobierno federal,
del rescate bancario, carretero y privatizaciones.

Nuestro candidato, comenta en el debate, lo que hasta hoy arrojan los módulos de
consulta, del PRD, instalados en Torreón y en el resto del estado, referente al
rechazo tajante de la ciudadanía, a cualquier nuevo impuesto, y, considera que el
Ejecutivo Federal nos ha metido a todos los mexicanos al debate de la reforma
fiscal, sin analizar a profundidad las propuestas del PRD, que hablan de
alternativas viables sin elevar los impuestos a quien menos tienen. Paco Dávila,
da por hecho que los legisladores del PRI y del PAN llegarán a un acuerdo para
elevar las tasas impositivas al descapitalizado pueblo mexicano, y dice: "Veo
claramente a una legislación panista sometida al poder ejecutivo, (...) ¿Dónde
está la independencia de poderes, la independencia del trabajo legislativo y del
voto en conciencia? No puedo estar de acuerdo con las propuestas recaudatorias
del PRI y del PAN, sin que antes se analice la propuesta del PRD para definir la
reforma fiscal integral. La recaudación de impuestos no es la única forma de
obtener dinero para el gobierno, hay que explorar todos los caminos. El PRD,
propone una reforma hacendaría integral a partir de una recaudación justa y
equitativa, que permita el fortalecimiento de las finanzas públicas, en función de
la creación de empleos, el desarrollo económico sustentable, y de que se atiendan
de manera prioritaria las demandas más sentidas de los mexicanos. Es síntesis:
antes de pedirle al que menos tiene que pague IVA en alimentos y medicina en
deterioro de su ya de por sí depauperada economía familiar, el gobierno debe
poner el ejemplo ahorrando en sus propios gastos. No es posible que en el
gobierno se gaste tanto en cosas superfluas, como el hecho de darles a los
expresidentes una pensión que a cualquiera ofende, o que a los funcionarios, -
aparte de la necesidad de reducir el aparato burocrático-, se les paguen salarios
desmedidos. Y aún más, que se gasten enormes cantidades de dinero en la
difusión de la imagen personal de los funcionarios, a pretexto de publicitar la
obra pública en todos los medios de comunicación. Los mexicanos queremos
honestidad, austeridad y transparencia en la recaudación fiscal y su aplicación en
el gasto público.
La alianza del "PRIAN" en materia fiscal, la entiendo ahora, cuando vemos al
diputado Tomás Ruiz, Director del SAR en el sexenio de Zedillo, y responsable
de los temas económicos y fiscales del PRI, proponiendo adecuaciones
acordadas con el actual Secretario de Hacienda, Francisci Gil Díaz, con quien
trabajó en el sexenio de Salinas. ¿¡Cómo es posible que el PRI actuara con tal
descaro el 6 de julio próximo pasado, cuando su eslogan de campaña era el no al
IVA en medicinas y alimentos, y hoy, la realidad es todo lo contrario!? Señora
candidata del PRI, ¿cómo se atreve a ofertar al ciudadano otra vez el no al IVA en
medicinas y alimentos, cuando su partido propone aumentos impositivos,

Lo-
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algunos de ellos disfrazados, que
sin duda van a lesionar los
bolsillos de los millones de
pobres del país? ¿Cómo se ganará
la confianza en los torreonenses
con incongruencias de tal
magnitud? Sólo podrán ganar a
través de otro fraude electoral".
Otros de los puntos importantes
de peso específico y definitivo,
que nuestro candidato sube a la
mesa, poniendo en claro la
orientación democrática de
nuestra plataforma legislativa,
son los siguientes:
• Pensiones dignas para los
jubilados y pensionados; derecho
de los mayores de 70 años a una pensión alimentaria en todo el país.
• Atención médica gratuita a los no asegurados.
• Impulso a la educación pública: financiamiento a la educación

superior y escuelas de tiempo completo con almuerzo incluido, y
asignaturas de idiomas, técnicas, arte y deportes, con becas par los
estudiantes de escasos recursos.

• Nueva política agrícola, para impulsar la producción en el campo;
eliminar las intermediaciones exageradas y garantizar precios
justos; revisión del capítulo agropecuario del TLC.

• Nueva cultura laboral acorde a la competitividad que nos exige la
globalización, así como libertad y democracia sindicales.
Elecciones directas de los dirigentes, y cuentas claras sobre el uso de
las cuotas de los trabajadores.

• Derecho de un ambiente sano, exigible ante al Estado por cualquier
persona.
Reconocimiento pleno de los derechos de los pueblos indígenas de
México, a partir de los acuerdos de San Andrés, para establecer un
sistema de autonomías políticas.

• Referéndum, plebiscito e iniciativa popular, para que la ciudadanía
pueda participar en las grandes decisiones del país.

• Elevar las funciones del Congreso de la Unión, y lograr que los
legisladores trabajen todo el año al servicio del pueblo.

• Ampliación de los derechos y libertades de las mujeres y los
jóvenes, en una perspectiva de equidad y respeto irrestricto del
estado laico.

• Y, en oposición a los otros partidos políticos, el PRD, propone en la
reforma fiscal, reducir el impuesto sobre la renta, y se opone
tajantemente a la aplicación del IVA en medicinas y alimentos.

En cuanto a cómo abatir la creciente tasa de desempleo y la reactivación
del mismo, los punto anteriores, indudablemente son una firme
respuesta, a la cual Paco Dávila refuerza diciendo, "efectivamente, la
falta de oportunidad de trabajo de miles de jóvenes profesionistas, el
cierre en la región de la industria maquiladora, agudizó el desempleo,
principalmente para las mujeres. Todo esto por una desatinada política
federal. Por eso he dicho que es necesario la creación de una nueva
cultura laboral. Legislaré en estricta congruencia con mis propuestas de
campaña; no se vale que los candidatos ofrezcan como plataforma
política un no rotundo al IVA en medicinas y alimentos para ganarse el
voto, y una vez como legisladores promuevan y voten por la aplicación
de este impuesto.
Es importante destacar que el trabajo no es una mercancía, sino la
expresión de la dignidad de las personas, y el medio por el cual
transforman la naturaleza y se transforman a sí mismos; el trabajador no
es un simple factor de producción, es el recurso más importante de las
empresas. Las leyes deben promover la participación responsable del
capital y el trabajo, de manera que los esfuerzos de ambos, redunden en
generación de utilidades, inversión y empleo digno y bien remunerado.
En mi opinión, la reforma laboral y el artículo 123 constitucional, está en

Debate permanente por toda-> la sociedad
mexicana. Reconozco que hoy en día
algunos de los artículos que contienen
derechos de los trabajadores están siendo
violados, por ejemplo, la libertad sindical
aún no ha sido una realidad plena, las horas
extras, el trabajo a menores de catorce años,
el pago menor a los mexicanos en
comparación a los extranjeros, a los hombres
que a las mujeres en trabajo igual, la
capacitación de los trabajadores, y el reparto
de utilidades en la mayoría de las empresas
es letra muerta, aunado a las juntas de
conciliación y arbitraje deben ser
modernizadas.
El PRD impulsa leyes por una mayor libertad
y democracia sindical. Tal como se plantea

En la plataforma legislativa en la que sustentamos nuestra candidatura.
Quiero seguir en contacto permanente con los electores, a través de reuniones
periódicas de trabajo con cámaras, grupos de interés y ciudadanos, para recoger
sus propuestas en materia legislativa, y llevarlas a discusión a la Cámara de
Diputados; realizaré informes legislativos y foros con expertos en los temas de
interés para los habitantes de Torreón. Lucharé junto con los torreonenses por
nuestros intereses regionales y nacionales, escuchando a todas las voces.
Como todos ustedes saben, los candidatos del PRD, sí somos congruentes con
nuestra propuesta. Para hacerla realidad, pido el voto a las mujeres, a los
hombres, a los jóvenes, a los adultos mayores, a las personas con capacidades
diferentes, en fin, a todos ustedes, torreonenses del VI distrito. Este 14 de
diciembre, voten por sus propuestas; voten por Paco Dávila, voten por el PRD.

Torreonenses, estas elecciones extraordinarias, son producto del fraude
electoral cometido por el PRI y el PAN; partidos que se burlaron de todos
nosotros, que se burlaron de todos los electores el pasado 6 de julio. Eso, me
perite contender como candidato, representando a mi partido, el PRD, con las
manos limpias.

Es fundamental que sea abatido el abstencionismo, para trascender aquel
fraude. Es importante tu participación y tu voto por el PRD, partido que ha
demostrado que donde gobierna, lo hace muy bien, como en el Estado de
Zacatecas, Tlaxcala, Baja California Sur, Chiapas, y sobre todo en el Distrito
Federal donde Andrés Manuel López Obrador ha realizado una extraordinaria
lahnr a la -vi eta (IP tnrine lne mplrira-nne
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